

MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **AVALA ROBERTO SOSA ALIANZA CON MIRAS A PROCESO ELECTORAL**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, se dijo abiertamente a favor de una alianza entre el PRI, el PAN y el PRD para las elecciones de Querétaro, en el 2024. (AM 19, PA 3)

### PRI

#### **ALIANZA EN QUERÉTARO DEPENDERÁ DE 2023: PRI**

Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, expuso que la alianza para Querétaro entre PRI, PAN y PRD será definida tras los resultados que arrojen las elecciones de este 2023, en las que se decidirán los gobiernos de Coahuila y Estado de México. De resultar viable la alianza para Querétaro, en el 2024, es claro que toda candidatura deberá definirse al seleccionar entre los mejores perfiles, las personas más calificadas y con el mayor respaldo ciudadano. (AM 19, EUQ 7)

#### **FRENAR A MORENA ES FRENAR EL CRIMEN ORGANIZADO: OSPITAL**

El estado debe apostar a frenar el avance de Morena, porque esto significa frenar un avance del crimen organizado; dejó en claro el vocero nacional del PRI y diputado local, Paul Ospital. Explicó que, si bien es cierto, hay temas relevantes como la situación económica o el mal manejo de la problemática de salud; el tema de la seguridad es algo que le podría pegar a Querétaro fuertemente. (P 5, N 1 y 4)

#### **PRI SE ENFOCARÁ EN SUMAR A ZONA ORIENTE**

Los trabajos de afiliación y reafiliación del PRI se enfocarán en la zona oriente de San Juan del Río, toda vez que esta parte del municipio se ha caracterizado por concentrar una gran cantidad de votantes del PAN, de manera que el PRI debe de construir una mayor presencia en el sitio, afirmó el Delegado Especial de Afiliación y Credencialización del partido tricolor, Brandon Steve. (ESSJR 6)

### MORENA

#### **QUE ALIANZA PRUEBA EL AVANCE DE MORENA**

Los posicionamientos de las dirigencias del PAN y PRI sobre una posible alianza para las elecciones del 2024 en Querétaro, son un indicador del avance del partido Morena en la entidad, subrayó Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal del partido. (DQ 2)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: COOPERAN TRAILEROS PARA BAJAR TRÁFICO**

Cargueros de esa alianza entrarán a zona de obras sólo si su destino es en Querétaro. (DQ principal)

#### **N: PLAN PARA TOYOTA**

Quiero dejar un mejor Querétaro del que encontré afirma el gobernador. (N principal)

#### **AM: ESTADO, EN FOCO ROJO POR VIOLENCIA DE GÉNERO**

Existe preocupación por el aumento de este delito en la entidad, comentó la titular del Observatorio Ciudadano de Querétaro, Yamile David. (AM principal)

#### **EUQ: DANA CARDANES ARRANCA NUEVA LÍNEA PRODUCTIVA CON 400 MDP**

Fabricará flechas para camionetas de la marca Toyota, generará en primera etapa 110 empleos, con la meta de llegar a más de 300, informa Mauricio Kuri. (EUQ principal)



**MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023**

### **CQRO: ABREN CONVOCATORIA PARA LA 5A. GENERACIÓN DEL “PROGRAMA CON ELLAS”**

A la fecha, 10 mil mujeres ya han recibido distintos apoyos para mejorar su calidad de vida y la de sus familias. (CQRO principal)

### **PA: GOLPE DE LA FGEQ AL CARTEL STA ROSA**

Capturan en Corregidora a “El Comandante” Fredy Osmani en operativo de coordinación. (PA principal)

### **P: CRITICAN OMISIONES EN LEYES QUE REGULAN LA MOVILIDAD**

El Observatorio de Movilidad acusó que los diputados locales no han mostrado la intención de legislar en la materia; lo que deja a la entidad en estado de vulnerabilidad. (P principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **DANA CARDANES AMPLÍA OPERACIONES CON LÍNEA DE PRODUCCIÓN PARA TOYOTA**

El gobernador Mauricio Kuri inauguró la ampliación de la empresa DANA Cardanes en Querétaro, consistente en una nave nueva que contará con una línea de producción para Toyota, la cual representa una inversión cercana a los 400 mdp y la generación de 110 empleos directos, pudiendo llegar a más de 300 una vez que las tres líneas de todo el proyecto estén funcionando. (DQ 9, N 2, AM 19, EUQ 12C, CQRO 2, PA 3)

### **QUERÉTARO ACATA LEY PARA EL CONTROL DEL TABACO: MURGUÍA**

Luego de la entrada en vigor de las nuevas disposiciones del Reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco, que prohíbe la exhibición de cigarros; la titular de la Secretaría General de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez, aseveró que por tratarse de una ley general esta se acatará en Querétaro. (N 1 y 4)

### **“TÍMIDOS” AVANCES EN PASEO 5 DE FEBRERO**

El duro suelo en la zona de Universidad, las grandes estructuras en La Obrera y la conexión de las estructuras en Carrillo, son el avance de esta semana. Los mil 500 trabajadores repartidos en tres turnos en el trayecto de seis kilómetros, siguen concentrados en las obras que soportarán las nuevas estructuras. Ayer en la zona de Universidad se acumuló el número de trabajadores y máquinas tratando de colocar los “pilotes” que sostendrán los nuevos puentes vehiculares. (N 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **NO SE TIENE TEMA ANTI-TABACO EN EL CONGRESO LOCAL**

En la Comisión de Salud de la LX Legislatura del estado no se tiene en la agenda de trabajo considerado el abordar la prohibición del consumo de tabaco y diversas disposiciones relacionadas con cigarros y nicotina. Esto lo informó la presidenta de dicha comisión, la diputada local por el PAN, Dulce Ventura; al tiempo que refirió que no existe ninguna iniciativa al respecto. (PA 7)

### **DIPUTADOS LOCALES RESPALDAN LEY GENERAL PARA EL CONTROL DEL TABACO**

Diputados avalan restricciones al tabaco, piden priorizar el cuidado de la salud. Legisladores locales avalaron las nuevas restricciones en cuanto a la promoción y lugares de consumo del tabaco, al señalar que se debe priorizar el cuidado de la salud ante la posibilidad de que se ingresen amparos para su incumplimiento. (P 4)

### **ANALIZARÁN EN EL CONGRESO LA OBSERVACIÓN DE COLEGIO MÉDICO**

El Congreso Local se mostró con apertura de poder crear una legislación que no “criminalice” los actos médicos, después de la observación por parte del Colegio Médico de Querétaro. La presidenta de la Comisión Instructora, Maricruz Arellano indicó que el congreso se encuentra con disponibilidad de atender alguna propuesta legislativa que ya se tenga desarrollada, o bien, trabajar en conjunto para la protección de las prácticas médicas. (PA 8)

**MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023**

## **PIDEN AL CONGRESO ANALIZAR SANCIONES MÉDICAS**

Desde la Comisión de Salud y la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la Legislatura local, hay apertura para revisar la legislación respecto a las prácticas médicas, y de ser necesario realizar reformas en un trabajo conjunto con el Colegio Médico y profesionales de la salud.(...) Al respecto, la diputada Leticia Rubio, integrante Comisión de Administración y Procuración de Justicia, apuntó que en lo personal existe apertura para escuchar las necesidades y evaluar si existen áreas de oportunidad. (P 4)

## **LEGISLATURA NO RECIBIÓ PROPUESTA**

No se ha recibido ninguna iniciativa para despenalizar la actividad médica, esto ante el llamado realizado por el Colegio Médico de Querétaro tras la detención de un médico anestesiólogo en la entidad, indicó Dulce Ventura, diputada presidenta de la Comisión de Salud de la LX Legislatura. (DQ 7)

## **PODER JUDICIAL**

### **ESCUCHA SEGOB Y PODER JUDICIAL PETICIONES DE GREMIO MÉDICO POR CASO DE ANESTESIÓLOGO**

La secretaría de Gobierno y el TSJ escucharon las peticiones del gremio médico y de la defensa del médico anestesiólogo, que fue vinculado a proceso por lesiones dolosas. Indicó Antonio Juárez, integrante de la defensa del médico, quien detalló que las peticiones son: que se revise la medida cautelar de prisión preventiva, que el juez que determinó la vinculación a proceso se excuse del caso y que se revise la apelación que ingresaron por las omisiones del proceso. (Fórmula Noticias)

### **EN MEDIOS NO SE LITIGA: MARIELA**

Ante los señalamientos por parte del equipo legal que lleva la defensa del Dr. Hernández, vinculado a proceso por lesiones dolosas en perjuicio de un niño y quienes acusan al Juez de arbitrario y de privar a su cliente de su derecho fundamental a la presunción de inocencia, la Magistrada Presidenta del TSJ, Mariela Ponce acotó que el litigio se debe dar en la sala de audiencia y ante los jueces y no en los medios de comunicación. (PA 8)

## **MUNICIPIOS**

### **INICIA TERCERA GENERACIÓN DE UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES**

En total, mil 634 mujeres ingresaron a la tercera generación de la Universidad de las Mujeres; 34 de ellas, al plan de estudios de bachillerato que ofrece a partir de este 2023 la institución educativa; así lo informó la titular de la Secretaría de la Mujer del municipio de Querétaro, Laura Garibay. Preciso que las clases ya iniciaron a través de las tres modalidades que ofrece la universidad: en línea, ejecutiva y presencial. (DQ 6, CQRO 3, N 1 y 3, AM 5)

### **CONFIRMAN DETENCIÓN DE 'EL TUNKY' EN CORREGIDORA**

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa confirmó la detención de Fredy Osmani "N", alias "El Tunky" o "El Comandante", presunto integrante del cártel de Santa Rosa de Lima, tras mantener reservada la información durante seis días. (P 4)

### **RECAUDACIÓN DEL PREDIAL CRECE 8%**

Hay un incremento del 8% en el pago del impuesto predial en comparación con el mes de enero de 2022, indicó el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa. "Yo les decía a las vecinas y vecinos que muchas gracias, por esta aportación, es el momento en que nos hacen sólidos nuestras finanzas municipales", puntualizó. (DQ 8)

### **ANUNCIA ROBERTO SOSA NUEVO CENTRO COMERCIAL PARA CORREGIDORA**

Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, dio a conocer que se instalará un nuevo centro comercial, el cual estará ubicado en prolongación El Jacal a un costado de Walmart. (N 7)



**MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023**

### **ROBERTO CABRERA PRESENCIA TOMA DE PROTESTA DEL COMANDANTE DEL 70. REGIMIENTO MECANIZADO**

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, asistió a la ceremonia de Toma de posesión de cargo y Protesta de Bandera del Coronel del Arma Blindada, Oscar Alfonso Zenteno, como Comandante del 70. Regimiento Mecanizado La Llave, acto que fue encabezado por el General de Brigada Diplomado de Estado Mayor, Julio Moreno, Comandante de la 17a. Zona Militar. (EUQ 2)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CONVOCAN A ESTUDIANTES PARA ENTRAR A LA UNIVERSIDAD**

Con el propósito de impulsar a las nuevas generaciones a que cursen el nivel universitario la UAQ campus Amealco de Bonfil, llevó a cabo la Feria Universitaria, en donde convocaron a los estudiantes que están en el proceso de selección de universidad. (ESSJR 7)

### **CAJA DE AHORRO UAQ NEGOCIARÁ PRÉSTAMOS PENDIENTES, PARA PAGAR ADEUDOS CON AHORRADORES**

Con la intención de evitar que sea a través de acciones legales interpuestas en los juzgados, donde se diriman los adeudos que aún tienen algunos de los socios de la Caja de Ahorros de Trabajadores de la UAQ, a partir de este mes se recibirán peticiones para negociar el pago de préstamos pendientes que las y los depositarios tengan con dicha asociación, informó el docente jubilado y presidente del consejo Carlos Silva. (EUQ 4)

### **QUERÉTARO, EJEMPLO EN POLÍTICA CIRCULAR**

Carlos Mortera, director internacional para Latinoamérica de The Association for Manufacturing Technology aseguró que la franja del Bajío (encabezada por Querétaro, Guanajuato, Aguascalientes, Estado de México y San Luis Potosí), como los estados de la frontera norte, son un gran ejemplo nacional en política y economía circular en la manufactura, lo cual les permite tener mayores crecimientos industriales. (AM 6)

### **QROBÚS BRINDÓ SERVICIO A 258 MIL USUARIOS EN NOVIEMBRE: INEGI**

El Inegi dio a conocer en sus registros de transporte urbano de pasajeros que el estado de Querétaro atendió a un total de 258 mil 348 usuarios durante noviembre. Esta cifra representó una disminución mensual respecto al número de usuarios que emplean el transporte público, ya que durante octubre hubo 264 mil 437 pasajeros, es decir, 6 mil 89 menos en tan solo un mes. (AM 5)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q - TRUCHA**

Por Adán Olvera

El doctor “Hernández” es señalado de presuntamente realizar un procedimiento que dejó paralizado a un menor de siete años; el abogado de la familia muy astutamente hizo circular un documento en donde invitaba a la comunidad médica de Querétaro, para manifestarse en Palacio de Gobierno, para pedir por la reclasificación del caso y protestar por algunos detalles que considera injustos. El abogado Antonino Juárez Navarro decidió mediatizar el caso del médico y con esto pedir que el juez desista de reclasificar el caso de lesiones calificadas culposas a dolosas; dice el abogado que en las audiencias se notó un sesgo por parte del juez. El abogado del “Dr. Hernández” asegura que su cliente no actuó con dolo porque los médicos no actúan de esa manera; el abogado sostiene que el juez rechazó un peritaje que realizó la defensa y que hizo un médico militar en donde se establece responsabilidad, pero dice que únicamente se toma en cuenta el peritaje realizado por la Fiscalía que, aseguró, está completamente sesgado. La esposa del médico, Ana Estefanía Arcadia, acusó que no se ha permitido ver a su marido y que no puede ingresar los artículos como ropa y cobijas, esto según la lista que se presenta en el centro penitenciario. La esposa del médico imputado señala que está recibiendo amenazas y que no entiende el por qué, reclasificar el caso y mantener preso a su marido cuando puede enfrentar el proceso en libertad. Sin duda estos casos de médicos y pacientes en donde va de por medio la vida y donde no actúa para nada la comisión de arbitraje médico y se van directamente los asuntos con la Fiscalía del Estado, llaman la atención por la prontitud con la que se actúa. **DE REBOTE.** El



MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023

senador Gilberto Herrera podría intervenir en la situación que provoca la iniciativa de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (HCTI) y la postura del Consejo de Ciencia y Tecnología (Conacyt) que dice que las universidades como la UAQ solamente quieren seguir con sus privilegios; pero pocas veces se le ve al ex rector defender a la máxima casa de estudios de la que fue rector y que le sirvió de trampolín en su carrera política. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**Prisas.** La necesidad del presidente Andrés Manuel López Obrador de mostrar datos de seguridad pública que favorezcan a su administración tras la salida de la “corcholata” Ricardo Mejía Berdeja, el subsecretario que “ni adiós dijo”, obligó al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional a adelantar 3 días la publicación de su informe del año 2022 en materia de incidencia delictiva. **Adelanto.** El informe, que se puede consultar por internet en la plataforma del Secretariado Nacional, tiene fecha de publicación el 20 de enero de 2023, pero fue revelado en la conferencia “mañanera” del martes 17 por la secretaria federal de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, pese a estar posfechado. **Pacífico.** El estado de Querétaro redujo en 12.9 por ciento el índice de homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes y se ubicó entre las 7 entidades del país con la menor tasa de este tipo de delitos durante el 2022. (DQ)

### ASTERISCOS

**Conciencia social.** La Asociación Protectora de Animales de Querétaro (Apaqro) sigue dando buenas noticias. En días recientes, varias familias se vieron beneficiadas por la adopción de canes en situación de calle. Esta organización sin fines de lucro es una muestra vigente de las acciones ciudadanas que empresarios como Manuel Urquiza muestran y dan ejemplo de ello. Enhorabuena para las familias. **Juicio justo.** La defensa del médico anestesiólogo acusado de lesiones dolosas y de responsabilidad profesional apelará ante el Tribunal Superior de Justicia para que pueda continuar su proceso en libertad. Familiares y colegas del detenido se manifestaron para exigir que no se criminalice al médico por su labor y que se le otorgue un juicio justo. Sobre el caso, la **magistrada presidenta, Mariela Ponce** declaró que no debe de litigarse en medios, sino en las salas de audiencia. El caso es más complejo de lo que se ha descrito en redes sociales y medios de comunicación. **Alianza local.** Mientras algunos panistas, como el alcalde y consejero nacional Roberto Sosa, avalan la idea de una alianza con el PRI (y lo que exista del PRD queretano); en el PRI, su dirigente, Abigail Arredondo, quiere esperar a ver el comportamiento de las elecciones de este año en el Estado de México y Coahuila, ya que los priistas queretanos saben que en Querétaro el PAN puede solo; no necesita al partido tricolor. (AM)

### BAJO RESERVA

**Sosa ya se pasea por todos lados.** El activo alcalde de Corregidora, **Roberto Sosa**, nos cuentan, ya utiliza casi todos los fines de semana para pasearse, pero no por su municipio que gobierna desde 2018, sino que por diversos puntos del territorio estatal. Esto, nos dicen, lo hace, no porque le guste turistar, sino porque anda metido de lleno en la carrera del 2024. Recordemos que Sosa trae la aspiración de ser candidato del PAN a senador. Este fin de semana se le vio en Pinal de Moles, que se localiza en la Sierra Gorda. **Alito Moreno se reúne con Abigail Arredondo.** La semana pasada revivió la alianza Va por México, conformada por el PAN, PRI y PRD. Se vislumbra, nos cuentan, que por primera ocasión a nivel local estos tres partidos van juntos. Eso era impensable hace unos años, pues es un esquema que los panistas no adoptan. Con la posible alianza se vislumbra que algunos personajes tendrán mayor protagonismo como la dirigente estatal del tricolor, **Abigail Arredondo**, quien ayer nos cuentan, se reunió con el presidente nacional de este partido, **Alejandro Moreno**. Abigail, nos comentan, presumió una foto en redes sociales en el marco de una visita que le hizo ayer a Alito y recalcó que el tricolor está más fuerte que nunca y listo para ganar las elecciones del 2023. Parecería que el PRI ya se sacó el premio sin comprar boleto. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Dialogan autoridades federales y estatales con miembros de AMOTAC.** Que, a petición de integrantes de la **AMOTAC**, representantes de la Guardia Nacional, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, de la Agencia Estatal de Movilidad, de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, de Caminos y Puentes Federales (Capufe) y de la Secretaría de Gobierno del estado llevaron a cabo una reunión de colaboración con la



MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023

finalidad de escuchar y atender las demandas de la alianza. El encuentro se llevó a cabo en la Secretaría de Gobierno estatal. **Continúa sin conocer DDHQ propuesta sobre ley de periodistas.** Que la DDHQ sigue sin conocer la propuesta de ley de periodistas que impulsará la diputada del PAN **Beatriz Marmolejo**, reconoció **Javier Rascado**, titular del organismo. “Tendríamos que esperar a ver la iniciativa para tener algo concreto y en ese sentido poder emitir una opinión. No he tenido alguna invitación formal directamente por parte de la legisladora”. Pero agregó que todos los mecanismos que lleguen a fortalecer la protección a periodistas y defensores de derechos humanos son benéficos, por lo que no descartó la importancia de que a nivel local exista un mecanismo de protección a periodistas. Recordó que, en el último año, la DDHQ recibió dos quejas por parte de reporteros locales: la primera, interpuesta por reporteros agredidos en El Marqués, en julio del 2022, y, la segunda, por los hechos registrados en diciembre pasado en la gasolinera de El Porvenir. La legisladora panista aseveró la semana pasada que en enero sostendría una reunión con Rascado Pérez y comenzarían los foros con el gremio de reporteros para presentar la iniciativa de ley, la cual modificaría la Ley de la DDHQ para que pudiera emitir recomendaciones en la materia. **Formaliza Querétaro petición de adhesión a la OMT.** Que la secretaria de Turismo, **Adriana Vega**, entregó formalmente la documentación para que la entidad, a través del Observatorio Turístico Sustentable, sea reconocida como miembro afiliado de la Organización Mundial de Turismo. En el acto de entrega de la carta de adhesión en la sede de la OMT en Madrid, la funcionaria estatal fue recibida por el director para las Américas de la OMT, Gustavo Santos; así como por el encargado de Asuntos de Miembros Afiliados del mismo organismo, Dmitry Llin. La adhesión de Querétaro será ratificada durante la asamblea del Departamento de Miembros Afiliados, en el mes de mayo, en República Dominicana. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO / HASTA EL PERICO

Bendición de animalitos en el Santuario de La Virgen de El Pueblito, en Corregidora, con motivo del día de San Antonio Abad, en una de las tradiciones más arraigadas entre los católicos queretanos. (PA 1)

### FUENTE DE EL MARQUÉS / #SÍ HAY DE OTRA: PAN

Por Juan Antonio del Agua

¿Se acuerdan de la frase utilizada por el PAN de Querétaro en la elección anterior? La de #Sí hay de otra. Bueno pues ya la está empleando el comité nacional de **MARKO CORTÉS** rumbo a los comicios presidenciales, en donde el candidato puede ser un gobernador llamado **MAURICIO**. Sí, di. Agua fría y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS / MÉXICO ELIGE: GANAN AMLO, MORENA Y CLAUDIA

Por Sergio A Venegas Ramírez

El Presidente mantiene 61.7 de aprobación. Capturado integrante del Cartel Santa Rosa. Nava, Sosa y Carriles ediles mejor calificados. Multimundo, antigua y nueva radio queretana. **Veincuadrómetro.** La mayoría de los mexicanos, el 61.7 por ciento, apoya a Andrés Manuel López Obrador y el 49.3 considera ha hecho un trabajo excelente, de acuerdo con la encuesta publicada esta semana por México Elige. Es más, el 55.6 votaría por él para el periodo 2024-2030, tema por demás extraño porque no hay reelección presidencial y que -jejeje- ha sido descartado reiteradamente en las mañaneras. **Otros datos.** De las 32 entidades del país, según el mismo ejercicio, Querétaro es la número 30 en aprobación para el presidente Andrés Manuel López Obrador con 50.6, solo por arriba de Aguascalientes (46.8), ambas gobernadas por el PAN y, el peor reporte es el de Zacatecas, en poder de Morena, con apenas 41.6. Por supuesto los tres estados en donde el mandatario nacional tiene mejores números son Tabasco, el suyo, con 87.1 por ciento; Guerrero, 79.5 y Oaxaca 79.0. Y asómbrese, la Ciudad de México, gobernada por Claudia Sheinbaum, su “corcholata” favorita, tiene el lugar 20, con 66.1. Como le adelanté ayer, la encuesta tiene al queretano **Mauricio Kuri** como el gobernador más aprobado con 71.4 -casi 10 puntos arriba de la calificación nacional de AMLO- seguido muy de cerca por el hidalguense Julio Menchaca, de Morena, que tiene 71.3. La encuesta abarca también los temas sensibles para los mexicanos que consideran como principal problema nacional el de la corrupción, que según el presidente ya no existe, seguida de la inseguridad y violencia. Rumbo a las elecciones presidencial del 2024 los mejor posicionados en sus partidos son: Marcelo Ebrard de Morena, Santiago Creel del PAN, Beatriz Paredes del PRI y Luis Donald Colosio de Movimiento Ciudadano, sin embargo a población abierta quien tiene las preferencias es Claudia Sheinbaum (sic), jefa de gobierno de la Ciudad de México, a quien la mayoría de los



MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023

consultados consideran la candidata de López Obrador, seguida del secretario de Gobernación, Adán Augusto (sic) López y el canciller Marcelo Ebrad (sic). Y un dato importantísimo, si las elecciones para presidente de México fueran hoy, el 59.2 por ciento votaría por Morena y el 40.8 por ciento por un bloque opositor amplio. Viene luego un desagregado por partidos, en el que Morena tiene 48.8, PAN 22.9, PRI 7.8, MC 4.6 y la suma de PRD, PT y Verde 3 por ciento, mientras el 11.7 no sabe. En todos los casos, dice México Elige, la ganadora sería Claudia Sheinbaum. Claro, falta año y medio. Y en este país todo puede pasar. ¿Cómo ve? **-OÍDO EN EL 1810- Y bueno.** En el caso local, los presidentes municipales mejor calificados siguen siendo Luis Nava de Querétaro, **Roberto Sosa** de Corregidora y **Enrique Vega Carriles** de El Marqués, panistas todos... El tema es que ninguno de los tres puede ser reelecto (sic) y el PAN debe encontrar las mejores cartas. Se apuntan Lupita Murguía en la capital y Chepe Guerrero en Corregidora. ¿Y para El Marqués? **-¡PREEEEPAREN!- Aire.** Lo que son las cosas. La empresa más antigua de la radio queretana, Multimundo, dirigida por Emilio Nassar Rodríguez, es hoy lo nuevo con sus modernas instalaciones de Juriquilla, desde donde ya está transmitiendo luego de permanecer más de medio siglo en el edificio de Zaragoza 15 Poniente y antes en una casona del Centro Histórico, propiedad del pionero Ramón Rodríguez Familiar. Algunos de los antiguos trabajadores, como Joaquín Sanromán (hoy director de Radio y TV del gobierno) y **Toño Escárcega, jefe de prensa de El Marqués**, han sido recibidos por el gerente Jaime Robledo en la sede actual, atrasito de Antea. Todo cambia. **-¡AAPUNTEN!- Golpe.** La captura de Fredy Osmani, uno de los líderes del Cartel de Santa Rosa de Lima en Corregidora, por parte de elementos de la **Fiscalía General del Estado**, confirma la advertencia del gobernador **Mauricio Kuri** de combatir con todo, las incursiones del crimen organizado en Querétaro. Enhorabuena. **-¡FUEGO!- AMLONG.** Así apodan los reporteros gringos a nuestro prócer después de su larguísima intervención en la conferencia de prensa con que remataron la reciente cumbre de América del Norte. ¡Porca Miseria! (PA 2)

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Paul Ospital**, vocero nacional priista, lanzó un nuevo mensaje al PAN para que considere a su partido en una eventual alianza electoral local en el 2024. Nos comentan que más de un analista político observa que los mensajes de los priistas para llamar a la alianza PRI – PAN en Querétaro ya suenan más a gritos desesperados que a una estrategia política. **Erik Gudiño**, subsecretario de gobierno del estado, encabezó un encuentro con integrantes de la Alianza Mexicana de Organizaciones de Transportistas y logró amarrar con ellos acuerdos en materia de seguridad. Su presencia en el encuentro habla, nos comentan de la confianza que hay en Gudiño y en posibles escenarios a futuro. **Luis Crescencio Sandoval** le movió el piso a las autoridades locales de seguridad que tuvieron que salir al paso luego de que, en la mañana se dio a conocer la detención, en Corregidora de Fredy Osmani 'N', alias 'El Tunky', presunto integrante del cártel de Santa Rosa de Lima, tras mantener reservada la información durante seis días. Nos platican que la 'travesura' del titular de la Sedena no cayó nada bien en lo local porque ni les avisaron. **Ricardo Mejía** le sacó la lengua al líder de Morena y al presidente López Obrador, pues a uno le dijo "corrupto" y al otro que "las encuestas no son la biblia". Lo cierto es que de nada le valió en su discurso, cuando se anunció como precandidato del PT, alinearse a "los ideales de la 4T". Está más fuera que fuera. (P)

### SEGURIDAD, PRIORIDAD EN QUERÉTARO

Por Andrés González

El tema de la seguridad en Querétaro se vuelve a poner al filo de la navaja. Y es que, en la mañana de ayer, el general Luis Crescencio Sandoval secretario de la Defensa Nacional dio a conocer la captura aquí en el municipio de Corregidora el pasado 11 de enero, de Fredy Osmani, alias "El Tunky" uno de los líderes del Cartel Santa Rosa de Lima. "El Tunky" tenía una denuncia de homicidio calificado en el estado de Guanajuato. No se puntualizó si este personaje vivía en el municipio de Corregidora, sino solo que la detención fue ahí consumada. Este anunció fue dado junto con otras detenciones realizadas en el país, como las tenidas en los estados de Aguascalientes y en San Luis Potosí. Pero como en Querétaro el ejecutivo local no deja ir una sola en esta materia, la mañana de ayer se vio un movimiento inusual en las inmediaciones del Palacio de la Corregidora, cuando se cita una reunión de emergencia por este anunció que volvió a encender la luces – en realidad nunca se han apagado – para apretar tareas de seguridad. La captura se realizó el pasado miércoles 11 del presente y tan solo un día después –sin que este hecho se hubiera hecho público – es que el diputado Felifer había puntualizado "categóricamente" la no existencia del crimen organizado en la entidad, cuando

**MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023**

además los cateos y detenciones realizadas por la Fiscalía del estado, indicaban una situación totalmente contraria a la percepción del legislador. A Felifer le hace falta mayor contacto con lo local, sin descuidar – desde luego – sus tareas legislativas en la Cámara de Diputados federal. En forma coincidente, es que el diputado Paul Ospital señaló que “el tema de la inseguridad es algo que le podría pegar a Querétaro fuertemente” para desconocer la política de “abrazos no balazos” que se pregona desde el Palacio Nacional. “Yo no quiero vivir en un estado en el que mi hijo no pueda salir a la calle, que no viva en libertad o con inseguridad” dijo el diputado Ospital Carrera. Sobre la reunión realizada en Palacio no se dieron detalles, puesto que este tipo de acciones se manejan con la mayor discreción por situaciones totalmente entendibles. Y es que justo en la semana anterior, el gobernador Mauricio Kuri había hecho una entrega sustancial de equipamiento y unidades vehiculares a instituciones de seguridad, dando a conocer a la par un aumento salarial para los cuerpos de seguridad en el estado del orden del 100 por ciento logrado para el resto de los trabajadores administrativos. Es un incremento extraordinario de dos mil pesos mensuales. Este anuncio es parte de la tarea constante que se hace para contar con los mejores cuerpos de seguridad del país. Y ahí se refleja fielmente eso de que, en materia de seguridad, las luces preventivas para combatir al crimen organizado, nunca se han apagado. Contar con ese estímulo para los y las policías, “es un esfuerzo que implicará más eficiencia y austeridad en diversos rubros del gasto público, pero es un reconocimiento tangible al valor de su trabajo para que nuestras familias puedan vivir sin miedo”. Y teniendo enfrente a parte de los cuerpos de policía que recibían este estímulo – el anuncio se dio en la explanada del Centro de Congresos – les puntualizó: “Les pido que su respuesta esté a la altura y sigan combatiendo a la delincuencia, manteniendo la convivencia y enfrentando la corrupción”. Y con toda seguridad ese mismo fue el recordatorio que ayer hiciera a los mandos superiores que se tienen en Querétaro en materia de seguridad. Las luces no se han apagado. (Código Informativo)

### EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

EVANGELIZACIÓN Fray Junípero Serra sigue evangelizando, llevando la voz del Creador por el mundo y en la Feria Internacional de Turismo, en Madrid, se galardonará la ruta recorrida y retomada en su nombre, desde Tequisquiapan. (N 1)

### EN LA MIRA / VIOLENCIA DE GÉNERO

En los últimos años, se ha puesto en el foco de atención la violencia de género y sobre todo las estrategias de prevención de este tipo de delitos. La presidenta del Observatorio Ciudadano de Querétaro, **Yamile David Gallegos**, dijo que la entidad está en foco rojo en este delito, lo cual obliga a focalizar los esfuerzos en una estrategia integral en las políticas públicas. Se requiere atender estos delitos no solo desde el ámbito de justicia, sino también desde la cultura, el deporte y la educación, para así generar espacios libres de violencia. Es todo un reto, pero en la medida en que haya sinergia entre ciudadanos, organizaciones sociales, instituciones educativas, gobiernos e iniciativa privada, se puede revertir esta situación. (AM)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

MIÉRCOLES 18 ENERO DE 2023

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA